

Avertissement

Ce rapport d'activités comprend la vie et la mission de l'ensemble des pays, bien que l'association soit de droit français au plan civil, et de droit diocésain au plan canonique. Il est mis à disposition de tous les membres.

I. Les Missions

1. Ensemble avec Marie.

Ce sont d'abord **33 rencontres Ensemble avec Marie sur 12 pays**. Assemblées de 100 à 1000 personnes, avec un temps de cérémonie de deux heures, suivie d'un moment de convivialité.

Un événement Ensemble avec Marie a marqué les esprits.

Ensemble avec Marie, à commémoré **La journée internationale de la fraternité** (décrétée le 4 février par l'ONU à la demande du pape François) dans la plus grande église de Paris à St Sulpice, sur le thème « Au début de tout, la Confiance ». 35 associations ont été invitées à se répartir les 12 stands représentant certaines étapes que nos vies peuvent traverser et où œuvrent des bénévoles, chrétiens et musulmans, pour apporter réconfort et vivre la fraternité. Une belle participation: **800 personnes et plusieurs milliers sur les réseaux**, et surtout une église remplie d'espérance et de confiance. Les réseaux sociaux se sont emparés d'une affiche fléchant une salle de prière pour les musulmans et ont engagé une polémique. Les rencontres *Ensemble avec Marie* ne sont plus inconnues maintenant ! Plus de 20 articles de presse sur cet événement.

Une Rencontre en prison.

À Varennes le Grand en Bourgogne: Ce fut une très belle rencontre : 15 détenus et 15 personnes extérieures à l'établissement pénitentiaire ont partagé ce moment de fraternité et de spiritualité, animé par les deux aumôniers Ahmed Belghazi et Patrice Sarrazin, et des membres du mouvement EAM en présence de Mgr Benoît Rivière, Evêque d'Autun.

Une table ronde à la Grande mosquée de Paris.

Sur le thème "Les jeunes et la spiritualité à l'heure du numérique". Un beau débat a eu lieu en présence du recteur, Monsieur Chems-eddine HAFIZ. Le salon d'honneur était plein.

La formation de 50 animateurs pour intervenir dans les établissements scolaires

Au cours de l'année 2021-2022, une expérimentation a été lancée, après avoir formé une trentaine d'animateurs, sur la base d'interventions dans les établissements scolaires. Des binômes, constitués d'un chrétien et d'un musulman animent des modules d'une heure, avec une pédagogie appropriée et des thèmes variés, en lien avec les responsables des établissements, en vue de faire progresser la fraternité universelle. Ce sont 102 interventions qui ont eu lieu dans 22 établissements.

Les évaluations, ayant été positives à 97 %, le mouvement a décidé d'amplifier l'action. Le 15 octobre dernier, en partenariat avec l'ISTR (Institut de Science et Théologie des Religions), de l'Institut Catholique de Paris, une formation a été proposée pour 50 animateurs

dont plus de la moitié de musulmans. De nouveaux établissements font appel à cette nouvelle branche appelée «**les classes Ensemble avec Marie**».

Les maisonnées de la Paix

Au nombre de 2, en distanciel, et initiation des *maisonnées de la paix* locales

Le colloque «*Marie chez les penseurs et écrivains contemporains* » du 11 février 2023. Le flyer, mentionnant les huit intervenants confirmés a été édité en octobre 2022 et la promotion s'est faite avant Noël.

Les liens institutionnels se poursuivent :

L'événement marquant de ce début d'année 2022 restera **l'audience avec le pape François**. Après un long temps de travail avec le Cardinal Ayuso Guixot, président du dicastère pour le dialogue interreligieux, cette audience a été un encouragement pastoral et spirituel.

La délégation *Ensemble avec Marie* comprenait 2 membres d'EFESIA, et 2 membres de la mosquée de Créteil, avec la présence de Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil et accompagnateur de la communauté EFESIA. Assistait également à ce temps, Mgr Guillaume Millot, responsable de la section francophone à la secrétairerie d'Etat. Au pape François, nous avons pu rapidement présenter les grandes lignes de notre mission, parler de la prochaine rencontre à Bagdad et remercier le Saint-Père pour un aspect majeur de son pontificat: promouvoir «la culture de la rencontre ». De même, nous avons été heureux de lui dire combien nous nous nourrissions des textes majeurs que sont l'encyclique *Fratelli Tutti* et celui sur la *Fraternité humaine* signé par lui-même et le cheikh Al Taïeb de l' Université Al-Azhar.

Il nous a encouragés, remerciés, a reparlé d'Abou Dhabi où fut signé le texte, raconté sa visite à la mosquée Mariam d'Abou Dhabi, ainsi que sa rencontre avec le Recteur de la Grande mosquée de Paris qu'il a eue deux jours avant. Un temps d'émotion pour notre groupe, dont les musulmans n'étaient pas les moins touchés.

Nous remercions Mgr Blanchet de son accompagnement lors de cette visite à Rome. C'est lui qui a fait la présentation au Saint Père de notre groupe.

Les relations étroites se poursuivent avec le SNRM (Service National des Relations avec les Musulmans) et notamment avec son nouveau directeur, le père Jean-François BOUR, qui a invité *Ensemble avec Marie* au rassemblement national de son service (en janvier 2023) ainsi que pour une intervention à son prochain conseil en mars 2023.

Les relations avec des responsables musulmans de différentes tendances s'approfondissent. Du côté civil, le contact se poursuit avec l'ambassadeur Jean-Christophe Peucelle, conseiller pour les religions au ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères (MEAE), et Mr Clément Rouchouse, directeur du bureau des Cultes au ministère de l'Intérieur, ainsi qu'avec l'Unesco.

Le comité d'orientation international

Il se réunit deux fois par an. Celui de juin a permis de faire le bilan du projet « *les classes Ensemble avec Marie* » avec la décision de poursuivre cette action missionnaire compte tenu du succès. Celui de décembre a permis d'aborder la question des jeunes de 18 à 35 ans, à l'occasion de la rencontre dans la grande mosquée de Paris, qui avait pour thème : « les jeunes et la spiritualité à l'heure du numérique ». Une commission est chargée d'étudier l'éventuel projet pour cette tranche d'âge.

Le comité de pilotage se réunit régulièrement pour animer l'ensemble des missions et les principaux événements.

Le comité de parrainage a vu l'arrivée de nouvelles personnes et le départ de quelques autres pour raisons d'évolution de responsabilités. Un bilan de la mission leur a été adressé tout début janvier à l'occasion des vœux.

=> quelques programmations pour 2023

La rencontre *Ensemble avec Marie* à Bagdad.

Programmée le 29 septembre dernier, elle a dû être reportée pour des raisons de tensions locales suffisamment graves, obligeant son report au 24 février. Présence des principales personnalités chrétiennes et musulmanes. Une délégation de 10 personnes de la France partira pour la rencontre et des rendez-vous attendants à Bagdad, Karbala et Najaf

Programmation de 40 rencontres environ en 2023 sur une quinzaine de pays, dont nombre d'entr'elles auront lieu dans des mosquées.

Sortie du livre : Marie chez les mystique chrétiens et musulmans.

II. Efesia dans les pays (et les projets sociaux)

Les actions *Ensemble avec Marie* et les œuvres sociales continuent à se déployer en Afrique. Elles ont fait l'objet de subventions équivalentes à l'année précédente, avec cependant une accentuation du nombre de rencontres *Ensemble avec Marie* nécessitant de financement complémentaires.

Nous regrettons de ne pas pouvoir rencontrer les communautés notamment au Burkina-Faso. En effet, la situation dans ce pays ne permet pas de voyager et EFESIA est très sensible à la situation politique et humanitaire avec 2 millions de déplacés et des milliers de victimes du terrorisme.

Le budget trop serré d'EFESIA n'a pas permis également de partir dans les deux Congo qui auraient pourtant besoin de formation. Le voyage aura lieu en 2023.

Toutefois, Gerard Testard avec Christian Schennen se sont rendus au Bénin. La rencontre *Ensemble avec Marie* a vu 500 personnes se presser dans la salle, dans une ambiance de feu, avec la présence de 18 imams. Une nouvelle école a été inaugurée et des temps de formation dispensés.

Notons les débuts d'EFESIA en Côte d'Ivoire ainsi qu'au Nigeria.

Les chargés de mission au siège accompagnent chacun des pays au plus près de ce qui est possible pour une avancée en unité et avec rigueur concernant l'identité et les discernements quand ils sont nécessaires.

Les actions éducatives (écoles au Bénin, enfants des rues scolarisés dans les deux Congo, fermes écoles...) les projets en direction des femmes seules avec enfants, vivant dans l'extrême précarité (atelier, couture, production de cosmétiques...) ainsi que deux expériences à dimension économique (pisciculture et savonnerie), en vue de dégager des bénéfices pour l'aide sociale se poursuivent en complément des rencontres *Ensemble avec Marie*.

III. La vie associative et communautaire.

1. La communauté Efesia (ou l'Association Catholique).

Les groupes communautaires sont au nombre de 24 (9 pays) pour environ 800 membres.

Les **rencontres de prière, ont repris après** la pandémie, nourries de thèmes de Fraternité envoyés régulièrement, et disponibles sur le site intranet.

La plupart des villes ont organisé ou participé à une Eucharistie le 25 mars à l'Annonciation, pour fêter le 7ème anniversaire de la naissance d'EFESIA, et de la signature des statuts canoniques.

L'événement marquant en cet automne 2022, ce sont les deux jours de réflexion et de prière, qui ont réuni une vingtaine de membres d'EFESIA, sur le thème : "**comment articuler un charisme à la communauté hiérarchique?**" Il s'agissait de comprendre comment recevoir le don du Seigneur, qui prend chair dans un charisme, et comment le gouverner, d'une part, et d'autre part, comprendre que celui-ci ne peut pas vivre, sans une articulation claire et des liens nourris avec la communauté hiérarchique et ses responsables en premier lieu desquels les évêques. Nous avons conclu ces jours en présence de Mgr Dominique Blanchet qui a donné son point de vue sur cette même question.

En conclusion de cette rencontre, nous avons décidé de constituer quatre commissions de travail :

–comment vivre la fraternité, (la vie communautaire) au sein d'EFESIA dans un monde moderne où l'engagement ne fait plus recette, et le terme communauté fait peur?

–Comment, assurer la transmission du charisme ?

– l'identité de la mission, en vue de la rencontre, doit-elle se définir autour de la paix ou de Marie ?

–La mission d'EFESIA : cohérence ou dispersion?

2. Le comité de soutien et la collecte de fond

Le lancement du fond de partage avec la Banque Cholet-Dupont-Oudart et la fondation Don Bosco, le 7 décembre 2022 a constitué l'événement marquant pour la collecte de fonds. Le père Benoist de Sinéty est intervenu sur le thème: « le don, comme signe de fraternité». La soirée fut belle avec une assemblée nombreuse.

Les fondations qui soutiennent traditionnellement EFESIA ont renouvelé ou accentué leurs concours permettant de boucler un budget étriqué.

3. L'équipe du centre.

Elle est composée de 10 personnes dont trois salariés à temps partiel:

Elle continue de s'élargir à de nouveaux bénévoles pour accompagner la croissance.

Des nouvelles demandes se faisant jour pour *Ensemble avec Marie*, ils nous faut encore associer de nouvelles personnes, comme bénévoles.

4. Communication

De nombreux articles de presse ont rendu compte de la grande rencontre de St-Sulpice à Paris (une vingtaine). Une vidéo de quatre minutes est disponible grâce à la présence de KTO, télévision catholique en France. La polémique suscitée après la rencontre à propos de la présence de musulmans, dans une église a donné lieu à quelques articles. Ce fut l'occasion d'écrire une tribune pour mieux expliquer les fondements d'*Ensemble avec Marie* et notre pratique. Également une rencontre a eu lieu avec des catholiques traditionnels, voulant comprendre notre démarche.

Plusieurs médias musulmans relaient nos événements: SaphirNews, Oumma.com, Radio-Orient...

La sortie en décembre 2022 du numéro 2 du Bulletin d'Efesia reprenant les faits importants de l'année permet de montrer notre champ d'action et nos évolutions.

Les sites Internet www.efesia.org et www.ensembleavecmarie.org sont tenus à jour, et une newsletter à parution régulière permet de leur donner un peu plus d'impact.

IV. Efesia en Eglise

Comme mouvement de laïcs, EFESIA attache beaucoup d'importance à une bonne articulation avec la hiérarchie de l'Eglise.

Mgr Aveline, président du Service national des relations avec les musulmans, avec qui nous avons entretenu des relations proches et fructueuses a été remplacé par Mgr Turini, Archevêque de Montpellier. Un premier contact a été établi avec celui-ci.

De nombreux liens s'approfondissent avec les évêques où EFESIA et *Ensemble avec Marie* interviennent non seulement dans chacun des pays mais dans chaque ville. Nous nous félicitons que la plupart des rencontres *Ensemble avec Marie* se fassent en présence de l'évêque du lieu.

Enfin, la trentaine de partenariats formels ou informels contribue à positionner EFESIA et *Ensemble avec Marie* dans un paysage institutionnel et donne beaucoup de vigueur à la vie ecclésiale et au sens de la communion.

V. Conclusion:

L'année 2022 est l'année de sortie de la pandémie.

Les rencontres en présentiel, notamment pour *Ensemble avec Marie* ont repris puisque ce sont 33 événements qui ont été programmé en cette année 2022.

La rencontre de Saint-Sulpice à Paris, la visite au Vatican ponctuée par la rencontre prima fila avec le pape Francois, le succès des classes ensemble avec Marie avec la formation de 50 nouveaux animateurs, et la première rencontre en prison, figurent parmi les événements les plus marquants de notre année.

Si la dynamique est bonne, les reflets de la pertinence du projet toujours présents, la perspective de croissance qui ne se dément pas, la difficulté récurrente reste celle de la collecte de fonds.

La dernière difficulté concerne le fait de ne pas pouvoir voyager (à cause des finances, et de la sécurité), malgré les besoins de formation dans les pays qui s'avèrent une nécessité.

Action de Grâce et reconnaissance envers tous ceux qui contribuent à l'émergence de ce nouveau charisme en Eglise.

G.T. février 2022